

ACADÉMICO CÉSAR SALAZAR Y DIRIGENTE GREMIAL RICARDO SALMAN

Prevén lenta reactivación de la economía de Ñuble en 2025

Destacaron que el contexto nacional y global serán determinantes en el comportamiento de indicadores clave.

Plantearon que el control de la inflación y menores tasas de interés apuntalarán las inversiones y reactivarán el empleo.

ROBERTO FERNÁNDEZ RUIZ
 robertofernandez@ladiscusion.cl
 FOTOS: CRISTIAN CÁCERES H.

Con moderado optimismo, actores locales anticiparon el desempeño económico de Ñuble durante el presente año, dejando atrás, lentamente, los decepcionantes resultados del 2024, como las altas tasas de desempleo. En materia de crecimiento, se estima que no debiera arrojar variaciones muy distintas a las de 2024, en línea con el promedio nacional. Y en cuanto a inversiones, la apuesta es que se comiencen a materializar proyectos públicos y privados, lo que debiera ocurrir en la medida que se reduzca la incertidumbre global y sigan bajando las tasas de interés.

En ese contexto, desde el gobierno destacaron que, durante 2024, en la Comisión de Evaluación Ambiental de Ñuble se aprobaron proyectos por un total de US\$ 1.150 millones, lo que representa un incremento de 350% en comparación con 2023, una cifra histórica para la región. Sin embargo, se trata, en su mayoría, de inversiones en generación eléctrica, como parques eólicos o fotovoltaicos, con baja demanda de puestos de trabajo en su operación, y varias de ellas están supeditadas a la concreción de obras de transmisión.

LA DISCUSIÓN consultó al Dr. César Salazar Espinoza, académico de la Facultad de Ciencias Empresariales de la Universidad del Bío-Bío (FACE-UBB); y a Ricardo Salman Aburdene, presidente de la Corporación de Adelanto y Desarrollo de Ñuble (Corñuble); sobre sus expectativas económicas para Ñuble este 2025.

Inflación y reactivación

Según explicó el profesor César Salazar, “el crecimiento sigue bajo, ya no estamos en recesión, no estamos en crisis; después de una inflación alta, la inflación alta se ha ido ajustando; la tasa de interés del Banco Central ha ido reduciéndose, por tanto, eso ha descomprimido un poco esa presión sobre la economía, esa inflación que nos presionaba para tener las tasas de interés altas, pero ahora están un poco más bajas y eso debería abaratar los créditos y dinamizar un poco la economía”.

“Uno esperaría que- continuó el economista-, este año, las tasas de interés de política monetaria más bajas en relación a los periodos

Se espera que la reducción de las tasas de interés contribuya a reactivar el consumo.

con inflación, empiecen a tener un efecto sobre las colocaciones y eso también pueda promover el consumo y también la inversión; eso es algo positivo que este año debería verse; eso por el lado interno, lo que obviamente en Ñuble es muy importante, porque aquí tenemos un sector de comercio y servicios muy potente, donde el consumo es fundamental y claramente, las tasas de interés influyen en la capacidad de consumo de los habitantes”.

Por otro lado, el Dr. Salazar analizó las variables negativas externas que complican el panorama. “A nivel global, hoy estamos viviendo un escenario más incierto: China está desacelerando su crecimiento y res-

pecto a Estados Unidos, hay incertidumbre de cómo el presidente electo Donald Trump va a tomar las riendas de la economía. Entonces, este año se va a dilucidar esa incertidumbre, eso genera también un poquito de angustia de los inversionistas, por lo tanto, retrasa inversiones, a nivel general; pero este año tendría que dilucidarse eso, lo que va a tener un efecto, por lo tanto, la gente que invierte va a esperar un poquito a ver cómo se dan las cosas. También tenemos un escenario de conflicto bélico que nuevamente ha tomado relevancia, como Rusia con Ucrania y el conflicto en Medio Oriente, que genera también esta incertidumbre global, que impacta un poco la inver-

sión extranjera en Chile y la inversión nacional también”, comentó.

Peró el profesor Salazar también apuntó a “un aspecto positivo, entre comillas, para Chile y para Ñuble, en que el dólar está aumentando, es decir, el peso chileno se deprecia; por esta incertidumbre la gente se refugia en el dólar, lo que hace subir su precio, alivia un poquito estas presiones y suben los ingresos de los exportadores, y a Ñuble, como una región exportadora, eso la puede beneficiar; a diferencia del precio del cobre, que ha estado ajustándose a la baja porque China no está creciendo, entonces, el dólar compensa un poco estos menores precios; pero en el caso de las frutas





La inversión podría, no sé si repuntar, pero podríamos apreciar los efectos de la reducción la tasa de política monetaria"

DR. CÉSAR SALAZAR ESPINOZA
 ECONOMISTA, ACADEMICO FACE UBB

y de los productos agrícolas, uno esperaría que los precios no bajen tanto como el cobre, y el dólar pueda también mejorar los ingresos de las exportaciones, eso podría dar una ventaja a Nuble o tratar de paliar un poquito los efectos globales que están afectando la economía nacional".

Desde esa perspectiva, el economista postuló que hay razones para esperar que el crecimiento económico en Nuble durante 2025 sea un poco mayor que el promedio nacional.

Consultado por el comportamiento de la inversión y el empleo durante el presente año, el docente de la FACE



4,2%

alcanzó la variación anual del IPC en noviembre y se espera que cierre 2024 en 4,8%, para luego fluctuar en torno a 5% en el primer semestre de 2025, según el Banco Central, que estima que la inflación finalizará 2025 en 3,6%, alcanzando el 3% a inicios de 2026.

UBB aseveró que "hay que mirar la inversión como una decisión de largo plazo; la inversión, en general, se lleva a cabo en función de expectativas, de cómo yo espero que sean los próximos diez años; hoy, la situación en Chile está un poco más calmada, si uno ve los próximos dos o tres años ya no hay muchas elecciones, el tema de la constitución se zanjó, hay una inflación un poco más controlada, está el escenario como para volver a invertir. Pero la inversión también responde a situaciones globales, que están un poco más complejas, entonces, ahí hay dos elementos que se pueden compensar".

Añadió que, "hoy tenemos una tasa de política monetaria más baja y eso debería, por lo menos, tratar de incentivar un poquito la inversión. Entonces, uno podría decir que la inversión podría, no sé si repuntar, pero podríamos apreciar los efectos de la reducción la tasa de política monetaria".

Asimismo, reafirmó que "el empleo, que va de la mano de la inversión, está en niveles que son relativamente altos, pero tampoco se ha apreciado un crecimiento muy notable en el desempleo. Uno esperaría que el empleo mantuviera la misma senda del año anterior".

Inversiones públicas y privadas

Por su parte, el presidente de CorÑuble sostuvo que, "este año se presenta relativamente estable en términos de crecimiento económico, con una proyección de entre 1% y 2% para la economía en general".

En cuanto a la productividad, Salman reconoció que "el país enfrenta un problema de larga data, debido a que ha ido disminuyendo progresivamente. Uno de los factores más relevantes es la merma en la inversión (medida como porcentaje del PIB) durante la última década. Lamentablemente, no se vislumbra un cambio significativo en 2025, pues se requerirían políticas públicas más decididas para incentivar y favorecer la inversión. Entre los factores que han contribuido a este deterioro destacan las sucesivas reformas tributarias desde 2013, cuyas cargas impositivas hacen menos competitivas las nuevas iniciativas. Una rebaja de impuestos podría ayudar parcialmente a revertir la situación, aunque su aprobación parece poco probable. Asimismo, cierto nivel de desregulación podría contribuir a reactivar la inversión, y el proyecto de ley de permisología sectorial, actualmente en trámite en el Congreso, aunque moderado, va en esa dirección".

El dirigente también destacó que, "en cuanto a la inversión pública, se prevé un incremento en las obras de infraestructura del MOP, especialmente en el área de concesiones, con un crecimiento estimado de 43%, y del Ministerio de Vivienda, con un aumento aproximado de 8,3%. Esto servirá de respaldo para atenuar la desaceleración económica y mantener

el empleo. Sin embargo, la inversión privada aún enfrenta condiciones financieras poco favorables y un clima de incertidumbre que afecta tanto a empresas como a familias. Además, la elevada inflación de los últimos años ha mermado el poder adquisitivo de los hogares, lo que reduce la demanda agregada y, en consecuencia, dificulta que las empresas amplíen su capacidad o contraten más personal. Para 2025, se espera una inflación en torno al 5%, lo que seguirá teniendo un impacto negativo en el consumo y la inversión, tanto familiar como empresarial".

"A pesar de lo anterior -continuó Salman-, según proyecciones de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC), se estima para 2025 un incremento del 15,3% en la inversión en infraestructura productiva privada y un crecimiento del 0,4% en la inversión en vivienda privada".

Precisó que, "en Nuble, también se esperan incrementos en los presupuestos de inversión del Ministerio de Vivienda y del MOP".

El expresidente de la CChC Nuble aseguró que "se proyecta un aumento de las inversiones estimulado precisamente por la inversión pública en infraestructura, que ya se está ejecutando y la que se encuentra proyectada, lo que, a su vez, debería ayudar a absorber la fuerza laboral y atenuar el elevado desempleo regional".

En opinión de Salman, "la situación de Nuble podría mejorar a partir de diversas medidas implementadas recientemente por el Gobierno. Por ejemplo, la aprobación de la Ley de Transición Energética en el Congreso podría contribuir a solucionar los problemas de transmisión eléctrica de la región, habilitando inversiones privadas por sobre los 1.200 millones de dólares, lo que impulsaría el empleo y la actividad económica local".

"A esto se suman los avances en proyectos de embalses, como Zapallar y Chillán, además del respaldo presidencial a la licitación del embalse Nueva La Punilla, prevista para mediados de 2025. Estas iniciativas apuntan a revitalizar el sector agrícola, enfocándose en una agricultura de mayor valor agregado orientada a la exportación, uno de los principales puntos fuertes de Nuble", sentenció.

El presidente de CorÑuble puntualizó que, "esta mayor inversión pública en infraestructura sentará bases sólidas para el desarrollo regional, de forma indirecta, estimulará otros sectores económicos".

El empresario indicó que, "para que se produzca un repunte de la inversión, es fundamental que el Banco Central logre controlar la inflación de manera más efectiva. Solo así podría relajarse la política monetaria, facilitando el acceso al crédito y reduciendo los requisitos de financiamiento tanto para las empresas como para las familias, lo que alentaría nuevos proyectos de inversión".

Sin embargo, advirtió que "la reducción de la tasa de interés podría ser lenta, debido a la dificultad de contener la inflación. Entre los factores que explican este escenario destacan el alza de las tarifas eléctricas (que volvería a afectar en enero) y el aumento del empleo público, el cual ejerce presión sobre la demanda y el presupuesto fiscal".

Subrayó que, "en el caso de Nuble, se prevén importantes inversiones en



Se proyecta un aumento de las inversiones estimulado precisamente por la inversión pública en infraestructura"

RICARDO SALMAN ABURDENE
 EMPRESARIO, PRESIDENTE DE CORÑUBLE

el sector energético, especialmente en infraestructura de transmisión y generación. Se proyectan varios cientos de millones de dólares en plantas fotovoltaicas (se contabilizan unos 20 proyectos en trámite) y parques eólicos que avanzan en sus procesos de aprobación. Sin embargo, el sector inmobiliario y la construcción privada mantienen expectativas limitadas. El bajo nivel de permisos de edificación registrados en 2024 (el más bajo de los últimos 32 años) demuestra la cautela de los desarrolladores, quienes esperan mejoras en el financiamiento y la reducción del stock de viviendas terminadas antes de iniciar nuevos proyectos".

"Por otro lado, la reciente ley que amplía la vigencia de los permisos de edificación brinda un margen para la reactivación de proyectos cuando las condiciones económicas sean más favorables. Además, si se agilizan las obras de transmisión eléctrica, se estimularán el sector industrial y el rubro logístico y de bodegaje. A mediano plazo, Nuble podría transformarse en la segunda región con mayor inversión logística a nivel nacional, gracias a su ubicación estratégica y a la infraestructura vial en expansión", concluyó Ricardo Salman.

350%

aumentó el volumen de inversiones aprobadas en la Comisión de Evaluación Ambiental de Nuble durante 2024, alcanzando US\$ 1.150 millones; sin embargo, se trata, en su mayoría, de proyectos de generación eléctrica.

10,0%

registró la tasa de desocupación en Nuble durante el trimestre móvil septiembre-noviembre de 2024, con lo que acumula siete mediciones consecutivas con el indicador en dos dígitos. Se prevé que los altos índices se atenúen levemente durante 2025.